

## Entre pérdida y creación: Edward Said y la escritura del exilio

Maria Luana Caminha Valois<sup>1</sup>  
Universidad Federal de Pernambuco (UFPE)

**SAID, Edward W.** *Reflexiones sobre el exilio: ensayos literarios y culturales seleccionados por el autor.* Traducción de Ricardo García Pérez. Barcelona: Debate, 2005.

**Palabras clave:** exilio; literatura; memoria; identidad.



Edward W. Said (1935–2003) fue uno de los críticos literarios más influyentes del siglo XX, especialmente reconocido por obras como *Orientalism* y *Culture and Imperialism*<sup>2</sup> (1978; 1993; 2002). En ella, el autor articula la crítica literaria con una reflexión política que cuestiona las estructuras de poder vinculadas al colonialismo y al imperialismo cultural. Said propone, así, que la literatura está entrelazada con los

<sup>1</sup> Maria Luana Caminha Valois es Magíster en Letras por la Universidad Federal de Pernambuco (UFPE) y actualmente cursa el doctorado en Letras en la misma institución. Su investigación se centra en las escrituras del exilio en la literatura argentina contemporánea, con especial atención a las obras de Nora Strejilevich, Reina Roffé y Tununa Mercado, autoras cuya producción literaria articula memorias de violencia, desplazamiento y reconstrucción identitaria desde una perspectiva de género y disidencia. Además, su trabajo explora las múltiples dimensiones de la memoria histórica y su relación con las prácticas narrativas contemporáneas. Se desempeña como profesora de español en la red de educación secundaria pública del Gobierno Estadual de Pernambuco, donde desarrolla propuestas pedagógicas con enfoque intercultural y crítico. También es docente invitada en el programa de posgrado a distancia (EAD) de la UFPE, contribuyendo a la formación de profesionales en áreas vinculadas a la lengua, la literatura y los estudios culturales, promoviendo el pensamiento crítico y reflexivo. Su trayectoria académica y profesional se caracteriza por el diálogo entre práctica docente e investigación crítica, con énfasis en los cruces entre literatura, memoria, política y subjetividad. Además de su labor investigativa, participa activamente en eventos científicos y proyectos colectivos que promueven una lectura descolonial y feminista de las literaturas del Cono Sur. Correo: luanavalois30@gmail.com

<sup>2</sup> Año de la primera publicación 1993.

discursos históricos, sociales y políticos que configuran las relaciones entre Oriente y Occidente: “Mi argumento es que nunca ha existido un Oriente ‘puro’ y aislado, pero más bien una construcción cultural profundamente ligada a las estructuras de poder político e imperial” (Said, 2002, p. 25).

Su obra fue recibida con gran impacto en estudios literarios, culturales y postcoloniales, convirtiéndose en un texto fundacional para los análisis sobre representación y poder. *Orientalism* inauguró, de esa manera, un marco crítico que vincula discurso, conocimiento y dominación imperial, cuestionando cómo Occidente construye al “Oriente” como un otro exótico y atrasado, según advierte Said: “La cultura nunca es algo unitario o autónomo, antes bien que está vinculada a las luchas de poder, a las prácticas de control y a las resistencias que de ellas emergen” (Said, 2002, p. 35).

Esta perspectiva se articula con Homi Bhabha, en *El local de la cultura* (1998), que enfatiza la importancia de los espacios híbridos de negociación cultural, pues “la cultura no es una esencia, sino un proceso de diferenciación que ocurre en la intersección de significados y prácticas.” (Bhabha, 1998, p. 34). Luego, el exilio puede entenderse como un espacio híbrido desde el cual se reconfiguran identidades y se cuestionan estructuras culturales hegemónicas.

Además de su relevancia teórica, Said se distinguió por su papel como intelectual público, comprometido con la causa palestina y con la defensa de los derechos humanos, al afirmar que: “El papel del intelectual consiste en plantear públicamente cuestiones incómodas, en representar a los olvidados y a los que no tienen voz” (Said, 2002, p. 23). Desde esta perspectiva, la responsabilidad ética del intelectual en la esfera pública se articula con una comprensión crítica del poder, pues, como advierte el autor, “el poder de narrar, o de impedir que otros lo hagan, es muy importante para la cultura y para el imperialismo” (Said, 1978, p. 13).

Si *Orientalism* y *Culture and Imperialism* desnudan los vínculos entre representación, poder y dominación imperial, el ensayo *Reflexiones sobre el exilio: ensayos literarios y culturales seleccionados por el autor* (2005) se configura como una reflexión tanto personal como teórica sobre la condición del exilio.

En el plano personal, Said recurre a su propia experiencia como palestino desplazado, subrayando las huellas afectivas y existenciales que acompañan la pérdida de la tierra natal y la ruptura de la pertenencia, cuando relata que “el exilio es algo curiosamente cautivador, pero terrible de experimentar. Es la grieta imposible de cicatrizar impuesta entre un ser humano y su lugar natal, entre el yo y su verdadero hogar: nunca se puede superar su esencial tristeza” (2005, p. 179).

Tal vivencia, situada en un espacio de negociación cultural e hibridismo, se traduce en una escritura marcada por la melancolía, pero también por la resistencia. Esto es en tanto que el autor no reduce el exilio a un estado de carencia, él lo interpreta como una herida que, aún sin cicatrizar, impulsa la emergencia de nuevas formas de identidad y representación. Estas, en términos de Bhabha, “se reconfiguran constantemente” (Bhabha, 1998, p. 45), evidenciando la naturaleza dinámica y mutable de las relaciones culturales y sociales.

En consecuencia, la experiencia del exilio en Said, cuando compartida, genera un proceso de formación de una identidad crítica y resiliente, capaz de dialogar con la historia, cuestionar paradigmas hegemónicos y producir nuevas formas de pensamiento y resistencia cultural, puesto que:

[...] el exilio es una condición de tensión entre la memoria de lo que se ha perdido y la comprensión de lo que se experimenta en la distancia, y esta tensión produce un tipo de pensamiento que no es posible dentro de los límites de la pertenencia plena. (Said, 2005, p. 184).

Ya en el plano teórico, Said integra esta vivencia a una reflexión crítica más amplia, vinculando la figura del exiliado con debates sobre identidad, nación y modernidad cultural. Como sostiene el autor, “el exiliado es, por definición, alguien que ve su patria desde la distancia y que, por ello, desarrolla una perspectiva crítica sobre la cultura y la política de su lugar natal” (Said, 2005, p. 182). El exilio se convierte, por ello, en una categoría epistemológica y analítica, capaz de iluminar trayectorias individuales y procesos históricos colectivos, como la diáspora, la migración forzada y la producción intelectual de quienes, desde una posición desplazada, cuestionan los discursos hegemónicos. Desde este lugar de descolocación, se funda “un espacio de resistencia donde pueden emerger nuevas formas de subjetividad” (Bhabha, 1998, p. 56).

Por lo tanto, el ensayo *Reflexiones sobre el exilio: ensayos literarios y culturales seleccionados por el autor* (2005) trasciende el testimonio personal y se convierte en un espacio de intersección entre memoria individual y análisis cultural, articulando la experiencia afectiva del desarraigó con las elaboraciones conceptuales que, en el plano teórico, permiten comprender el exilio como una posición liminar cargada de potencia crítica. En esta dirección, se evidencia que Said logra integrar ambas dimensiones en su reflexión, mostrando que la condición del exiliado no se reduce a la pérdida geográfica ni a la nostalgia, al contrario que constituye una perspectiva epistemológica desde la cual es posible cuestionar identidades fijas, narrativas hegemónicas y estructuras de poder. En este sentido, “el exilio es extrañamente compensador. Es una alternativa a la domesticación, a la aceptación acrítica” (Said, 2005, p. 185), lo que demuestra que el desplazamiento forzado, lejos de anular al sujeto, ofrece una mirada privilegiada para comprender y transformar críticamente las configuraciones culturales y políticas de la nación.

De este modo, se puede observar cómo esta condición liminar abre un campo de reflexión que se manifiesta en la tensión productiva que Said describe como una “herida que no cicatriza” (Said, 2005, p. 179). Esta tensión constante entre la memoria de lo perdido y la confrontación con la realidad distante genera formas de pensamiento y de creación que no serían posibles dentro de los límites de la pertenencia plena. Por ello, “el exilio constituye un espacio de tensión donde se generan nuevas formas de significado e identidad” (Bhabha, 1998, p. 67). Al situarse fuera de su tierra natal, el exiliado reconsidera su relación con la memoria, la identidad y la cultura, articulando la subjetividad personal con un análisis más amplio de los contextos históricos y políticos que lo atraviesan, ya que “el exilio es un espacio de traducción cultural donde significados se negocian activamente y nuevas identidades pueden emerger” (Bhabha, 1998, p. 78).

Desde esta perspectiva, la escritura del exiliado no es únicamente un acto literario o estético, sino también un gesto ético y político: al narrar la experiencia del desplazamiento, denuncia injusticias históricas, expone las violencias sufridas por los grupos marginados y, además, preserva memorias que los relatos hegemónicos tienden a invisibilizar. La palabra del exiliado se convierte, entonces, en un acto de resistencia simbólica y reconfiguración identitaria, que cuestiona los relatos oficiales de la nación y permite una relectura crítica del pasado desde el margen. Como subraya Bhabha, “la escritura del exilio es un acto de resistencia que desafía las narrativas dominantes y posibilita la emergencia de nuevas formas de subjetividad” (1998, p. 89).

Estos autores tienen la capacidad de deconstruir narrativas hegemónicas, reconfigurar identidades culturales y generar nuevas formas de conocimiento que desafían la autoridad de las tradiciones nacionales y de los discursos dominantes, operando en un “espacio intersticial” (Bhabha, 1998, p. 92). En este marco, “los exiliados, al escribir desde la distancia, producen obras que trascienden fronteras nacionales y

cuestionan las limitaciones de las culturas establecidas” (Said, 2005, p. 187). Así, el exilio se transforma en una lente hermenéutica “desde la cual se puede ver y juzgar el mundo con mayor claridad y libertad” (Said, 2005, p. 188), una posición liminar que “permite que los exiliados negocien significado y autoridad cultural de formas que desafian el centro hegemónico” (Bhabha, 1998, p. 101).

Finalmente, el ensayo se constituye como un texto que articula de manera efectiva la experiencia individual, la teoría literaria y el análisis cultural. A través de su reflexión, Said revela las paradojas del exilio: por un lado, como una pérdida afectiva irreparable que deja huellas profundas en la subjetividad del individuo, y, por otro, como una matriz creativa y cognitiva capaz de generar nuevas formas de pensamiento y producción cultural. En suma, las ideas de Said mantienen una vigencia innegable para los debates contemporáneos sobre migración, identidad, diáspora y globalización, al ofrecer un marco analítico transdisciplinario que permite comprender tanto experiencias individuales como procesos históricos y colectivos.

### Referencias bibliográficas

- BHABHA, H. K. (1998). *O local da cultura*. Tradução de Myriam Ávila, Eliana Lourenço de Lima Reis e Gláucia Renate Gonçalves. Belo Horizonte: UFMG.
- LUGONES, M. (2008). *Colonialidade e gênero*. In: MIGNOLO, Walter D. (org.). *Gênero e descolonialidade*. Buenos Aires: Ediciones del Signo, 2008. p. 13-55.
- MERCADO, T. (1996). *Estado de memoria*. Buenos Aires: Emecé.
- ROFFÉ, R. (1998). *Aves exóticas*. Buenos Aires: Alfaguara,
- SAID, E. W. (2002). *Orientalismo*. Traducción de María Luisa Fuentes. Madrid: Debate.
- SAID, E. W. (1996). *Representaciones del intelectual*. Traducción de Ricardo García Pérez. Barcelona: Paidós.
- SAID, E. W. (2002). *Cultura e imperialismo*. Traducción de Nora Catelli. Barcelona: Anagrama.
- SAID, E. W. (2005). *Reflexiones sobre el exilio: ensayos literarios y culturales seleccionados por el autor*. Traducción de Ricardo García Pérez. Barcelona: Debate.
- STREJILEVICH, N. (1998). *Una sola muerte numerosa*. Buenos Aires: Emecé.